

Page 3 Page 4

Page 5

Journée mondiale des pauvres

- 2019 -------

L'espérance des pauvres ne sera jamais déçue

Propositions d'animations pour la journée du 17 novembre 2019

Journée mondiale des pauvres : Osons la rencontre

Quelques points de repères pour préparer et vivre cette journée

Comment participer à cette journée ?

Propositions d'animations	
Page 7	Partage autour du message du Pape François
Page11	Partage autour de l'Evangile du jour (Luc 21, 5-19)
Page 15	Partage autour du Psaume 9-10
Page 19	Litanies de la Diaconie
Page 23	Paroles d'Espérance
Page 25	Confection d'un « mandal'apéro »
Page 27	Table ouverte partagée

Journée mondiale des pauvres Osons la rencontre

La pauvreté fait peur ! Comment pourrait-il en être autrement car elle signifie qu'une personne ou une famille ne dispose plus de ressources nécessaires pour assurer son bien-être en matière de nourriture, de logement, d'éducation, de santé, de culture...

La pauvreté fait peur ! Au fil des années, cette peur s'amplifie. Ils sont de plus en plus nombreux ceux et celles qui ne trouvent pas un revenu suffisant dans leur travail ou leur retraite pour couvrir des dépenses incontournables. Notre société les appelle « les nouveaux pauvres ». Comment ne pas s'inquiéter de l'apparition de cette nouvelle catégorie sociale alors que nous n'avons toujours pas éradiqué les anciennes formes de pauvreté ?

La pauvreté fait peur ! Voilà pourquoi nous avons tant de mal à déplacer notre regard vers les pays où tant d'hommes, de femmes et d'enfants connaissent la misère ! Et quand ils viennent vers nous, nous feignons d'ignorer que la terre appartient à tous. C'est toute notre société qui doit se laisser interroger : que peut-elle faire ? Que pouvons-nous faire en tant que citoyens et croyants ? Dans son message pour la troisième Journée mondiale des pauvres, le pape François n'apporte pas de réponses toutes faites à ces questions. Il nous propose d'oser des actes qui rendent visible l'amour de Dieu. « Les pauvres ont besoin de nos mains pour se relever, de nos cœurs pour ressentir à nouveau la chaleur de l'affection, de notre présence pour vaincre la solitude. Ils ont simplement besoin d'amour ».

Pour entrer dans cette dynamique, résistons à la tentation! La tentation de ne rien faire, de ne rien dire, de ne rien entreprendre parce que la moindre action nous semblerait inutile au regard de l'immense chantier que constitue la pauvreté.

Quand la tentation nous guette, laissons encore retentir en nous ces paroles du pape François : « Il faut parfois peu de choses pour redonner espérance : il suffit de s'arrêter, sourire, écouter...

Les pauvres sont des personnes à rencontrer: jeunes ou âgés, à inviter à la maison pour partager un repas ; hommes, femmes et enfants qui attendent une parole amicale. Les pauvres nous sauvent parce qu'ils nous permettent de rencontrer le visage de Jésus Christ ».

Que cette Journée mondiale des pauvres change notre regard, qu'elle nous donne le désir et le courage d'oser la rencontre!

Mgr Pascal Delannoy, évêque de Saint-Denis, Président du Conseil national pour la solidarité et la diaconie

Comment participer à cette journée ?

Ces propositions à destination des paroisses de notre Diocèse ont été préparées et expérimentées par le Secours Catholique et par des associations membres du Réseau Saint-Laurent : la Pierre d'angle, les Rencontres Fraternelles et le Sappel.

Elles ont pour but de vous aider dans la préparation et dans l'animation de cette journée à vivre en paroisse avec et à partir des plus pauvres. De belles initiatives existent déjà localement! A nous de renouveler cette année encore notre engagement en tant que chrétien auprès des plus fragilisés.

Cette journée a pour objectif de vivre la rencontre avec des personnes vivant différentes formes de fragilité et d'exclusion. Ce sera donc l'occasion de se rapprocher des équipes du Secours Catholique, des visiteurs de malades et de prison, des associations ou mouvements présents sur la paroisse qui cheminent avec les plus fragiles.

Vous trouverez ci-dessous diverses propositions :

Pour partager en petits groupes à partir :

- d'extraits du message du Pape François
- de l'Evangile du 17 novembre
- du Psaume 9-10 abondamment cité par le Pape dans son message

Pour nourrir la liturgie de ce dimanche :

- une proposition de prière universelle : les litanies de la diaconie
- des paroles d'espérance à proclamer
- des remontées des partages

Pour vivre une rencontre festive :

- la préparation collective de l'apéritif : le « mandal'apéro »
- la table ouverte partagée

De nombreuses autres propositions sont possibles. Le site internet « Servons la fraternité » en regorge : https://www.servonslafraternite.net

Quelques points de repères pour préparer et vivre cette journée

Elaborés à partir du message du Pape (2019) et des réflexions de Antoine Sondag (2017), Directeur du Service National de la Mission universelle de l'Église).

Cette journée, c'est d'abord :

- Ecouter ce que les pauvres ont à nous dire de l'espérance qui est en eux.
- Vivre une rencontre qui donne toute la place aux plus pauvres pour se laisser transformer personnellement par eux.
- Se donner les moyens en Église pour que les plus pauvres soient au centre du cheminement de l'Église et de la transformation du monde.
- Recevoir le Royaume de Dieu à partir des plus pauvres « car eux sont en mesure de le recevoir », Pape François.

Cette journée, c'est aussi :

- La journée nationale du Secours Catholique où il est fait appel à la générosité de chacun.

Cette journée, ce n'est pas :

- L'« autocélébration » de ceux qui donnent de leur temps et de leur argent.

Partage autour du message du Pape François

Description de l'animation

A partir d'extraits de la dernière lettre du Pape François, les personnes sont invitées à échanger autour de son message. Comment est-ce que je le reçois ? Comment est-ce que nous souhaitons le faire vivre ?

Le partage peut se faire plusieurs jours avant la messe (pour pouvoir éventuellement préparer des témoignages) ou le jour J (avant ou après la messe).



Temps à prévoir : de 1h à 1h30

Comment se déroule ce temps ?

SE PRÉSENTER

Faire un tour de table pour que chacun se présente : prénom, nom, lieu d'habitation, mouvement auquel on est rattaché, éventuellement ce que j'aime dans la vie.

DONNER LES CONSIGNES POUR UN PARTAGE EN CONFIANCE

- C'est un temps d'échange en toute simplicité où chacun parle en « je » et où la parole de chacun est à accueillir comme un trésor.
- Pour que l'échange se fasse en confiance et en vérité, nous garderons comme confidentielles toutes les paroles entendues. Ce qui est partagé dans le groupe reste à l'intérieur du groupe.
- Chacun est accueilli tel qu'il est. Personne n'est obligé de prendre la parole.
- Chacun est invité à écouter l'autre jusqu'au bout.

Mise en place

Remettre à chaque participant les extraits du message du Pape (p. 9 et 10)

Temps d'échange

LA PAROLE DU PAPE ME PARLE

- Quelqu'un lit le premier paragraphe
- Chacun partage un mot, une expression qui le touche et pourquoi il est touché puis écoute l'autre.

Procéder ainsi paragraphe par paragraphe. Il est possible de changer régulièrement de lecteur. S'assurer que tout le monde a bien entendu et bien compris. Cela permet aux personnes ayant des difficultés de lecture de participer aux commentaires.

LA PAROLE DE L'AUTRE ME PARLE

- A la fin, chacun partage ce qu'il retient du texte et des paroles entendues.
- Chacun peut écrire sur un papier mis à disposition quelle est son espérance.
- L'animateur récolte les papiers.

CES PAROLES NOURRISSENT LA COMMUNAUTÉ

Plusieurs propositions:

- Les papiers avec les paroles d'espérance peuvent être apportés dans des corbeilles pendant la lecture du psaume lors de l'eucharistie. A la fin de la proclamation du psaume, quelques papiers peuvent être lus. L'animateur du groupe de partage aura bien sûr demandé l'accord de chaque participant.
- Des paroles du groupe ou du Pape sont écrites en gros sur des panneaux et sont apportées pendant la messe.
- Des paroles retenues par le groupe sont partagées pendant la célébration.

Points d'attention

Nous proposons une sélection des paroles du Pape qui nous semblent être le cœur de son message. Vous pouvez bien sûr faire une autre sélection ou retenir que quelques paragraphes de la sélection que nous proposons.

Certaines paroles du Pape s'adressent à des personnes qui ne vivent pas la pauvreté. Il peut être alors intéressant de proposer aux personnes en précarité de s'interroger sur leur attention aux personnes plus pauvres qu'elles.

Afin de garantir la qualité des échanges, il est recommandé un groupe de petite taille (7 à 8 personnes)

Ce temps de partage, ce n'est pas...

- Un lieu de débat.
- Un lieu d'enseignement de la part de l'animateur. Le sens des paroles est à chercher ensemble et chacun se laisse enseigner par l'autre.

Message du Pape François (extraits)

A remettre à chaque participant

- 1. « Le pauvre n'est pas oublié jusqu'à la fin, l'espérance des malheureux ne périt pas à jamais » (Ps 9, 19). Les paroles du psaume manifestent une actualité incroyable. Elles expriment une vérité profonde que la foi parvient à imprimer avant tout dans le cœur des plus pauvres : rendre l'espérance perdue devant les injustices, les souffrances et la précarité de la vie.
- **2.**Souvent considérés comme des parasites de la société, on ne pardonne pas même aux pauvres leur pauvreté. (...) Ils sont perçus comme menaçants ou incapables, simplement parce qu'ils sont pauvres. (...) Ils deviennent comme transparents et leur voix n'a plus de force ni d'importance dans la société.
- 3. Le pauvre est celui qui "fait confiance au Seigneur", car il a la certitude qu'il ne sera jamais abandonné. Dans les Écritures, il est l'homme de la confiance (...) car il "connaît son Seigneur", et dans le langage biblique, "connaître" indique une relation personnelle d'affection et d'amour. (...) Le pauvre sait que Dieu ne peut pas l'abandonner; c'est pourquoi il vit toujours en présence de ce Dieu qui se souvient de lui. Son aide va au-delà de la condition actuelle de souffrance pour tracer un chemin de libération qui transforme le cœur, car il le soutient au plus profond.
- **4.** La description de l'action de Dieu en faveur des pauvres est un refrain permanent dans les Saintes Écritures. Il est celui qui "écoute", "intervient", "protège", "défend", "rachète", "sauve"... Bref, un pauvre ne pourra jamais trouver Dieu indifférent ou silencieux face à sa prière.

De nombreux murs peuvent être construits et les entrées peuvent être bloquées pour avoir l'illusion de se sentir en sécurité avec ses richesses au détriment de ceux qu'on laisse dehors. Ce ne sera pas {toujours ainsi}. Le "jour du Seigneur", tel que décrit par les prophètes, détruira les barrières créées entre les pays et remplacera l'arrogance de quelques-uns par la solidarité de beaucoup.

- **5.** Partout où nous regardons, la Parole de Dieu indique que les pauvres sont ceux qui n'ont pas le nécessaire pour vivre parce qu'ils dépendent des autres. (...) Jésus n'a pas eu peur de s'identifier à chacun d'eux : « dans la mesure où vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait » (Mt 25, 40).
- (...) « Heureux, vous les pauvres » (Lc 6, 20). Le sens de cette annonce paradoxale est que le Royaume de Dieu appartient précisément aux pauvres, car ils sont en mesure de le recevoir. (...) Jésus, qui a inauguré son Royaume en plaçant les pauvres au centre, veut nous dire précisément ceci : il l'a inauguré, mais nous a confié à nous, ses disciples, la tâche de le mener à bien, avec la responsabilité de donner de l'espérance aux pauvres.

- **6.** Dans sa proximité avec les pauvres, l'Église découvre qu'elle est un peuple qui (...) a pour vocation de ne faire sentir à personne qu'il est étranger ou exclu, car tout le monde est impliqué dans un chemin commun de Salut. La condition des pauvres nous oblige à ne pas nous éloigner du Corps du Seigneur qui souffre en eux. Nous sommes plutôt appelés à toucher sa chair (...) dans un service d'évangélisation authentique.
- **7.** L'engagement des chrétiens, à l'occasion de cette Journée mondiale, et surtout dans la vie de tous les jours, ne consiste pas uniquement en des initiatives d'assistance. (...) L'espérance se communique aussi à travers la consolation, qui se réalise en accompagnant les pauvres, non pas pour quelque moment chargé d'enthousiasme, mais avec un engagement qui dure dans le temps.
- **8.** (...) Chers frères et sœurs, je vous exhorte à chercher, avec chaque personne pauvre que vous rencontrez, ce dont elle a vraiment besoin ; à ne pas vous arrêter à la première nécessité matérielle, mais à découvrir la bonté qui se cache dans leur cœur, en vous faisant attentifs à leur culture et à leurs façons de s'exprimer, pour pouvoir entamer un véritable dialogue fraternel. (...) N'oubliez jamais que «la pire discrimination dont souffrent les pauvres est le manque d'attention spirituelle ». (...) Ils ont simplement besoin d'amour.
- **9.** (...) Les pauvres ne sont pas des chiffres attrayants pour se vanter de nos œuvres et de nos projets. Les pauvres sont des personnes à rencontrer. (...) Les pauvres nous sauvent parce qu'ils nous permettent de rencontrer le visage de Jésus-Christ.

Aux yeux du monde, il semble déraisonnable de penser que la pauvreté et l'indigence peuvent avoir une force salvifique. (...) Avec des yeux humains, on ne peut pas voir cette force salvifique ; au contraire c'est avec les yeux de la foi que vous la voyez à l'œuvre et vous en faites directement l'expérience. Au cœur du Peuple de Dieu en marche bat cette force salvifique qui n'exclut personne, mais qui engage chacun à un véritable pèlerinage de conversion pour reconnaître les pauvres et les aimer.

10. L'espérance du pauvre défie les différentes conditions de mort, car il se sait particulièrement aimé de Dieu et il l'emporte ainsi sur la souffrance et l'exclusion. Sa condition de pauvreté ne lui enlève pas la dignité qu'il a reçue du Créateur. (...) L'espérance du pauvre est renforcée par la certitude d'être accueilli par le Seigneur, de trouver en lui la vraie justice, d'être renforcé dans le cœur pour continuer à aimer (cf. Ps 10, 17).

Partage autour de l'Evangile du jour (17 nov. 2019) Luc 21, 5-19

Description de l'animation

A partir du texte d'Evangile du jour, les personnes présentes sont invitées à partager selon la méthode « pas à pas ». Le partage peut se faire plusieurs jours avant la messe (pour pouvoir éventuellement préparer des témoignages), voire le jour J (avant ou après la messe).



Temps à prévoir : de 1h à 1h30

Comment se déroule ce temps ?

SE PRÉSENTER

Faire un tour de table pour que chacun se présente : prénom, nom, lieu d'habitation, mouvement auquel on est rattaché, éventuellement ce que j'aime dans la vie.

DONNER LES CONSIGNES POUR UN PARTAGE EN CONFIANCE

- C'est un temps d'échange en toute simplicité où chacun parle en « je » et où la parole de chacun est à accueillir comme un trésor.
- Pour que l'échange se fasse en confiance et en vérité, nous garderons comme confidentielles toutes les paroles entendues. Ce qui est partagé dans le groupe reste à l'intérieur du groupe.
- Chacun est accueilli tel qu'il est. Personne n'est obligé de prendre la parole.
- Chacun est invité à écouter l'autre jusqu'au bout.

Mise en place

PARTAGE SUR L'ÉVANGILE AVEC LA METHODE « PAS À PAS »

Chacun reçoit le texte (p.13), préalablement plié, permettant ainsi de découvrir les paragraphes au fur et à mesure.

<u>Pliage</u>: plier la feuille selon les traits à partir du bas de la feuille (commencer le pliage avec la face blanche de la feuille face à vous et plier sur le tout premier trait), de telle sorte que le premier paragraphe apparaisse sur le dessus du pliage et qu'un seul paragraphe supplémentaire n'apparaisse à chaque dépliage)

Temps d'échange

LA PAROLE DE DIEU ME PARLE

Lire le premier paragraphe puis chacun réagit :

- Qu'est-ce que je comprends ?
- Qu'est-ce qui me frappe, qui me touche ?
- Qu'est-ce qui me pose question?
- Comment un verset éclaire-t-il un autre verset ?

Dérouler le premier pli et lire le second paragraphe. Réagir comme ci-dessus, et ainsi de suite.

LA PAROLE DE L'AUTRE ME PARLE

A la fin du temps d'échange, chacun partage ce qu'il retient du texte et des paroles entendues. L'animateur prendra note de chaque prise de parole au plus près des expressions de chacun pour faciliter éventuellement une remontée en grand groupe.

CES PAROLES NOURRISSENT LA COMMUNAUTÉ

Plusieurs propositions :

- Des paroles du groupe ou de l'Evangile sont écrites en gros sur des panneaux et sont apportées pendant la messe.
- Des paroles retenues par le groupe sont partagées pendant la célébration.

Points d'attention

Afin de garantir la qualité des échanges, il est recommandé un groupe de petite taille (7 à 8 personnes)

Ce temps de partage, ce n'est pas...

- Un lieu de débat
- Un lieu de catéchèse
- Une explication de texte

Evangile de Luc 21, 5-19 (**Méthode « pas à pas »)**A remettre plié à chaque participant

En ce temps-là, ⁵ comme certains parlaient du Temple, des belles pierres et des ex-voto qui le décoraient, Jésus leur déclara : « ⁶ Ce que vous contemplez, des jours viendront où il n'en restera pas pierre sur pierre : tout sera détruit. »
⁷ Ils lui demandèrent : « Maître, quand cela arrivera-t-il, et quel sera le signe que cela est sur le point d'arriver ? » ⁸ Jésus répondit : « Prenez garde de ne pas vous laisser égarer, car beaucoup viendront sous mon nom en disant : "C'est moi", ou encore : "Le moment est tout proche". Ne marchez pas derrière eux !
⁹ Quand vous entendrez parler de guerres et de désordres, ne soyez pas terrifiés : il faut que cela arrive d'abord, mais ce ne sera pas aussitôt la fin. »
 10 Alors Jésus ajouta: « On se dressera nation contre nation, royaume contre royaume. 11 Il y aura de grands tremblements de terre, et, en divers lieux, des épidémies et des famines; des phénomènes effrayants surviendront, et de grands signes venus du ciel.
¹² Mais avant tout cela, on portera la main sur vous et l'on vous persécutera ; on vous livrera aux synagogues et aux prisons, on vous fera comparaître devant des rois et des gouverneurs, à cause de mon Nom.
¹³ Cela vous amènera à rendre témoignage. ¹⁴ Mettez- vous donc dans l'esprit que vous n'avez pas à vous préoccuper de votre défense. ¹⁵ C'est moi qui vous donnerai un langage et une sagesse à laquelle tous vos adversaires ne pourront ni s'opposer ni résister.
¹⁶ Vous serez livrés même par vos parents, vos frères, votre famille et vos amis, et ils feront mettre à mort certains d'entre vous. ¹⁷ Vous serez détestés de tous, à cause de mon Nom.
¹⁸ Mais pas un cheveu de votre tête ne sera perdu. ¹⁹ C'est par votre persévérance que vous garderez votre vie. »

Partage autour du psaume 9-10

Description de l'animation

A partir du psaume 9-10, les participants sont invités à échanger sur ce que chacun reçoit de ces paroles : comment font-elles échos avec ma propre vie ? Quel témoignage souhaitons-nous apporter ? Quelle est mon espérance ?

Le partage peut se faire plusieurs jours avant la messe (pour pouvoir éventuellement préparer des témoignages), voire le jour J (avant ou après la messe).

Comment se déroule ce temps ?

SE PRÉSENTER

Faire un tour de table pour que chacun se présente : prénom, nom, lieu d'habitation, mouvement auquel on est rattaché, éventuellement ce que j'aime dans la vie.

DONNER LES CONSIGNES POUR UN PARTAGE EN CONFIANCE

- C'est un temps d'échange en toute simplicité où chacun parle en « je » et où la parole de chacun est à accueillir comme un trésor.
- Pour que l'échange se fasse en confiance et en vérité, nous garderons comme confidentielles toutes les paroles entendues. Ce qui est partagé dans le groupe reste à l'intérieur du groupe.
- Chacun est accueilli tel qu'il est. Personne n'est obligé de prendre la parole.
- Chacun est invité à écouter l'autre jusqu'au bout.

Mise en place

Remettre à chaque participant le texte (p.17)

Temps d'échange

LA PAROLE DE DIEU ME PARLE

Lecture des strophes et partage au fil de la lecture :

- Qu'est-ce que je comprends ?
- Qu'est-ce qui me touche ?
- Comment cette parole fait écho dans ma vie ?

LA PAROLE DE L'AUTRE ME PARLE

A la fin du partage, chacun dit ce qu'il retient du texte et des paroles entendues. Chacun écrit sur un papier quelle est son espérance. Les personnes qui le souhaitent peuvent le partager au groupe.

CES PAROLES NOURRISSENT LA COMMUNAUTÉ

Plusieurs propositions:

- Les papiers avec les paroles d'espérance peuvent être apportés dans des corbeilles pendant la lecture du psaume lors de l'eucharistie. A la fin de la proclamation du psaume, quelques papiers peuvent être lus. L'animateur du groupe de partage aura bien sûr demandé l'accord de chaque participant.
- Des paroles du groupe ou du psaume sont écrites en gros sur des panneaux et sont apportées pendant la messe.
- Des paroles retenues par le groupe sont partagées pendant la célébration.

Points d'attention

Afin de garantir la qualité des échanges, il est recommandé un groupe de petite taille (7 à 8 personnes)

Ce temps de partage, ce n'est pas...

- Un lieu de débat
- Un lieu de catéchèse
- Une explication de texte

Ps 9,10-11.13.19 / Ps 10,1-2.14.17-18

(Versets cités par le Pape dans son message)

<u>A remettre à chaque participant</u>

Que le Seigneur soit la forteresse de l'opprimé,
 Sa forteresse aux heures d'angoisse.
 Ils s'appuieront sur toi, ceux qui connaissent ton nom ;
 jamais tu n'abandonnes, Seigneur, ceux qui te cherchent.

Attentif au sang versé, le Seigneur se rappelle,
 Il n'oublie pas le cri des malheureux.
 Mais le pauvre n'est pas oublié pour toujours
 Jamais ne périt l'espoir des malheureux.

 Pourquoi, Seigneur, es-tu si loin?
 Pourquoi te cacher aux jours d'angoisse?
 L'impie, dans son orgueil, poursuit les malheureux Ils se font prendre aux ruses qu'il invente.

Mais tu as vu Seigneur: tu regardes le mal et la souffrance,
 Tu les prends dans ta main ;
 Sur toi repose le faible,
 C'est toi qui viens en aide à l'orphelin.

¹⁷ Tu entends, Seigneur, le désir des pauvres,
Tu rassures leur cœur, tu les écoutes.
¹⁸ Que justice soit rendue à l'orphelin, qu'il n'y ait plus d'opprimé,
Et que tremble le mortel, né de la terre!

Litanies de la diaconie

Description de l'animation

Lire comme Prière Universelle les « Litanies de la diaconie ».

Comment se déroule ce temps ?

Alternance entre lectures et chant, au moment de la prière universelle

Prévoir 3 lecteurs : 1 2 2

Prévoir un animateur de chant pour le refrain : A

Points d'attention

Si on prévoit de faire lire des personnes de l'Assemblée, préparer à l'avance avec elles et s'entraîner à lire au micro.

Litanies de la diaconie

Prévoir 3 lecteurs : 1 2 3

Prévoir un animateur de chant pour le refrain : A

🚹 : De tous ceux qui désespèrent ou qui se croient abandonnés de toi,

Seigneur, prends pitié!

2 : De tous ceux qui sont sans logement, sans travail, ou sans projet pour demain,

Seigneur, prends pitié!

L3 : De tous ceux qui ont honte d'exister à cause de la misère ou de l'exclusion.

Seigneur, prends pitié!

A: Entends le cri des hommes, Seigneur écoute-nous

: De tous ceux qui sont en prison, à l'hôpital, ou seul dans leur logement en attendant la visite d'un proche ou d'un ami,

Seigneur, prends pitié!

2 : De tous les enfants séparés de leur famille et de tous leurs parents privés de leurs enfants,

Seigneur, prends pitié!

L3: De tous les réfugiés, les sans-papiers, les demandeurs d'asile, les étrangers loin de leurs pays d'origine,

Seigneur, prends pitié!

A: Entends le cri des hommes, Seigneur écoute-nous

1 : De tous ceux qui s'enferment dans l'alcool et la drogue et de tous ceux qui luttent pour s'en sortir,

Seigneur, prends pitié!

2 : De tous ceux qui souffrent psychologiquement et moralement, qui sont dans la déprime, l'isolement ou même la maladie mentale,

Seigneur, prends pitié!

L3 : De toutes les familles, les groupes et les communautés marqués par le drame de la division,

Seigneur, prends pitié!

A: Entends le cri des hommes, Seigneur écoute-nous

[1]: De tous ceux qui sont morts seuls et sans espoir, dans le suicide ou l'abandon,

Seigneur, prends pitié!

2 : Pour qu'il te plaise, Seigneur, de toujours donner à ton Eglise l'amour des pauvres et des petits,

Exauce-nous Seigneur!

L3: Pour qu'il te plaise, Seigneur, de mettre en nos cœurs la force d'espérer et de servir nos frères,

Exauce-nous Seigneur!

A: Entends le cri des hommes, Seigneur écoute-nous

1 : Pour qu'il te plaise, Seigneur, de nous garder dans l'humilité de ton amour et le courage de la foi,

Exauce-nous Seigneur!

2 : Pour qu'il te plaise, Seigneur, de guérir nos peurs pour nous envoyer témoigner de ton amour pour tous les blessés de la vie,

Exauce-nous Seigneur!

A : Entends le cri des hommes, Seigneur écoute-nous

Paroles d'Espérance

Description de l'animation

Il s'agit de rassembler les paroles écrites lors des partages sur les textes du Pape et le Psaume 9-10 et de les partager à la communauté paroissiale pour faire écho au thème que le Pape François a donné à cette journée : « L'espérance des pauvres ne sera jamais déçue ».

Comment se déroule ce temps ?

Lors des partages sur les textes, l'animateur, ou dans l'idéal un secrétaire, prend note au plus près des expressions des participants sur l'échange final : « Ce que je retiens du texte et des paroles que j'ai entendues ».

Si le partage a lieu avant le dimanche 17 novembre :

Le groupe peut préparer des beaux panneaux exprimant les fruits du partage sous la forme de mots ou de phrases à partir de la prise de notes. Ces panneaux pourront être apportés pendant la messe du 17 novembre et lus à haute voix.

Si le partage a lieu le dimanche 17 novembre :

Après l'échange final sur « ce que je retiens », il peut être proposé aux participants que chacun écrive son espérance sur un beau papier. Les papiers sont rassemblés dans une corbeille et peuvent être apportés pendant la lecture du Psaume. Quelques papiers peuvent être lus à haute voix à condition qu'on en ait demandé l'autorisation aux participants des groupes de partage!

Points d'attention

- Il est important de rester au plus près de la parole des participants dans la prise de notes pour respecter leur pensée.
- Si possible, privilégier les personnes en grandes difficultés pour porter les panneaux ou les corbeilles et pour lire les paroles d'espérance. Vérifier avec elles qu'elles arrivent à lire les paroles écrites.
- Dans les groupes, demander l'autorisation de lire les papiers et répartir les papiers dans deux types de corbeilles : papiers à lire, papiers confidentiels.

Confection d'un « mandal'apéro »







Description de l'animation

Prévoir un apéritif à la fin de la célébration dont un des composants sera un mandala de fruits réalisé par les paroissiens présents. (Variante : Possibilité de réaliser le mandala à partir de légumes crus)

Comment se déroule ce temps ?

- 1. Annoncer à l'avance que chacun est invité à apporter deux fruits.
- 2. Prévoir un accueil au moins une demi-heure avant la messe avec café, eau chaude, biscuits.
- 3. Chacun est invité à couper les fruits apportés et à les disposer dans un grand plateau pour réaliser un ou plusieurs mandalas. Prévoir du matériel pour se laver les mains et les essuyer, des planches à découper, des couteaux, des plateaux ronds si possible.
- 4. A la fin de la messe, servir le mandala pour l'apéritif.

Points d'attention

- Organiser l'atelier de façon à ce que le lavage des mains soit la première étape
- Permettre à chacun de participer (couper les fruits, disposer sur le plateau...)
- Si elles le souhaitent, permettre aux personnes en précarité de servir le mandala
- Limiter l'alcool pour l'apéritif (le proscrire est l'idéal). C'est une invitation à prendre soin avec bienveillance de ceux qui sont pris dans les filets de l'alcool.

Table ouverte partagée

Description de l'animation

Partager le repas après l'eucharistie en permettant à tous d'être accueillis et de participer.

Comment se déroule ce temps ?

Plusieurs possibilités :

- Prévoir un pique-nique « tiré des sacs ». Dans ce cas, ceux qui le peuvent prévoient un peu plus de nourriture pour partager avec ceux qui ont moins.
- Prévoir un repas partagé. Dans ce cas, une équipe sera chargée de réceptionner les plats avant la messe et de les répartir sur un buffet pendant l'apéritif.

Pour faciliter la rencontre aux tables :

- Prévoir un jeu pour le placement à table. Par exemple, à l'entrée, distribuer aléatoirement les cartes d'un jeu de 7 familles. Tous les membres d'une « famille » ainsi construite se retrouvent à la même table. Sur la table, avoir préalablement placé une carte de la famille.
- A chaque table, prévoir un animateur de table qui permette les présentations en début de repas, fasse circuler la parole, organise et répartisse les services s'il y en a (vaisselle, rangement...)

Points d'attention

- Permettre aux personnes en précarité d'apporter quelque chose à partager, ne serait-ce qu'une baguette de pain.
- Prévoir des tables de 8 personnes maximum pour faciliter l'échange.
- Prévoir à l'avance les animateurs de table et leur donner les indications nécessaires pour tenir leur rôle.
- Proscrire l'alcool pour préserver ceux qui en sont dépendants ou l'ont été. Si l'on souhaite proposer de l'alcool, prévoir des personnes qui passent aux tables pour le servir (ne pas laisser d'alcool sur les tables).

Notes, autres pistes de réflexion...

Pour aller plus loin

Vous pouvez également utiliser le livret « Prions en Eglise » consacré à la journée du 17 novembre 2019.

Vous y trouverez d'autres pistes de réflexions et d'actions ainsi que des propositions d'animations liturgiques. Ce livret sera disponible prochainement auprès de l'équipe liturgique de votre paroisse et de l'équipe locale du Secours Catholique.





Journée nationale du Secours Catholique – Caritas France Journée mondiale des pauvres

DIMANCHE 17 NOVEMBRE 2019